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el momento, de Azorín. Ha colaborado en los colectivos Antología Crítica del Cine 
Español, Diccionario del Cine Español, Insula- Val del Omar, Cuadernos de la Acade- 
mia, Galdós en lagantalla, Ludus, etc. Colaborador de las revistas Film Ideal, Cinema 
2002, Anthropos, Znsula, Yersants, etc. Ha recibido diversos premios de asociaciones 
cinematográficas nacionales y extranjeras. Ha sido invitado como ponente a congresos 
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visitante a la Universidad Sofía de Tokio (Japón). Ha sjdo presidente de la Asociación 
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Productor de diversos cortometrajes premiados por la Junta de Andalucía: Las que 
perdzeron (1988), Una de amor (1989) y Negocios (1989). En su faceta investigado- 
ra ha publicado, entre otros títulos, Luis García Berlanga (1997) y Howard Hawb 
(2005) en la editorial Cátedra, dentro de la colección "Signo e imagenlcineastas"; El 
cartel cinematográjico, editado por la Filmoteca de Andalucía; el capitulo de libro 
"Cunito de la Cruz" en Imágenes cinematográficas de Sevilla (Editado por Rafael 
Utrera y publicado por Padilla-libros). En la actualidad es profesor titular del Area 
de Comunicación Audiovisual y Publicidad en la Facultad de Comunicación de la 
Universidad de Sevilla. 
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del Programa de Cursos Concertados con Universidades Norteamericanas. Es autor 
de diversas publicaciones y criticas periodísticas relacionadas con el cine. Destacan 
el estudio cinematográfico-literario titulado "Zalacaín el aventurero", dentro del volu- 
men conjunto 8 calas cinematográjicas en la literatura de la Generación del 98 y el 
capítulo "Pilar Távora: una visión atípica de Andalucía" del libro Alicia en Andalucia. 
Su Tesis doctoral versó sobre Historia de un género cinematográjico: La españolada. 
Ha publicado el volumen La españolada y Sevilla en Cuadernos de EIHCEROA (Padilla 

, Libros, Sevilla, 2003). 
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Los cincuenta años cumplidos de ¡Bienvenido Mr: Mar- 
shall! daban o ortunidadparaproyectar el film antes de la cele- 
bración del co ?' oquio; la presencia de un alumnado heterogéneo, 
desde rirner curso de licenciatura a doctorado, perteneciente a 
~erio&smo y Publicidad, a Comunicación Audiovisual y a 
facultades ajenas, reunía a quienes habían visto la película 
en variadas ocasiones junto a cuantos la verían por primera 
vez, seguida de la voz de su creador. La presentación del 
~lrcfc~or  Luis Navarrete contextualizaba un título mítico en 
la Historia de nuestro cine nacional y orientaba en los muy 
diversos aspectos de tan excepcional película. 

La llegada de García Berlanga a la Facultad de Comuni- 
cación ya suscitó el aplauso de cuantos se encontraban en 
los pasillos. Recibido por el decano, Dr. Miguel Nieto Nuño, 
en el recinto universitario, el cineasta departió con varios 
miembros del profesorado al tiempo que firmaba en el Libro 
de Honor y se dejaba fotografiar con la concurrencia no sin 
formular observaciones sobre nuestra "puesta en escena" o 
la "debida colocación de la cámara" para que todos saliéra- 
mos en la foto. 

En el citado libro puede leerse: 

«Con la satisfacción de ser uno de los pioneros 
en felicitar algo tan necesario como una Facultad 
ligada a lo que ha sido mi vida profesional, os deseo 
también los éxitos que seguro tendréis por los logros 
de todos vuestros alumnos. 

»Con mi amistad. Luis García Berlanga)). 

La salida del cineasta de las dependencias decanales hasta 
el salón de actos, no mucho más de cincuenta metros, se dilató 
por espacio de quince minutos. Emisoras de radio, cazadores 
y cazadoras de autógrafos, requerimiento de fotos junto al di- 
rector y sólo con el director, etc., interrumpían el paso, daban 
la mano, formaban grupo.. . La ocasional afonía del invitado 
no impidió dar res uesta, verbal y geshial, a unos y a otros. Su 
petición de un sor g o de ginebra para templar la voz no pudo 
ser atendida por la prohibición de vender alcohol en un centro 
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en programas reglados además de ser objeto de estudio en el 
mencionado curso de doctorado, en trabajos de investigación 
y en tesis doctorales; lo demostraban las publicaciones del 
profesor Perales quien acto seguido tomaba la alabra para 
presentar a nuestro ilustre invitado; un recorri 'Y o por su fil- 
mografia focalizaba su atención en aquellas obras que, por 
diversas razones, han tenido un menor reconocimiento, tales 
como Los jueves, milagro y La boutique. 

Atendiendo la sugerencia de Berlanga, él sólo pretendía 
tener un encuentro con los alumnos, nunca dar una confe- 
rencia. Por ello, establecimos la fórmula de preguntas y res- 
puestas; para facilitar unas y otras, evitar pérdidas de tiempo 
pasando el micrófono de un ala a otro de la sala, procedimos 
a llevarlas a la mesa, escritas según las formulaba cada soli- 
citante y así fueran respondidas por nuestro interlocutor en 
el orden recibido. 

Este preámbulo acabó con el agradecimiento al Festival 
de Cine y Deporte de Sevilla por las facilidades dadas para 
que nuestra invitación coincidiera con la presencia en la 
ciudad del cineasta a quien este evento cinematográfico le 
tributaba, al día siguiente, un merecido homenaje. 

El Equipo de Investigación en Historia del Cine Español 
y sus Relaciones con Otras Artes (EIHCEROA) no ha querido 
que este encuentro universitario con Luis García Berlanga se 
perdiera en el olvido. Por ello, dedica uno de sus Cuadernos 
a esta conversación, sobre todo, para resaltar ese coloquio 
donde los discípulos preguntan y el maestro contesta. En 
la transcripción hemos preferido mantener el tono conver- 
sacional y distendido a pesar de incurrir en repeticiones o 
discordancias manifiestas. 

RAFAEL UTRERA NIAc~As 
Director del 

Equipo de Investigación en 
Historia del Cine Español 

y sus Relaciones con Otras Artes. 
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digamos, muy raquítica; en aquel momento era Argentina, que 
ahora no, ahora está triunfando en el cine latinoamericano; creo 
que se está asentado Argentina, ganando la batalla a España, para 
ciertos críticos; entonces creo que te has sobrepasado un poco con 
la película pero reconozco ... y, bien, creo que lo importante es 
que podamos empezar a hablar, porque si no contesto a vosotros, 
cosa que me gustaría, bueno, pues llegaríamos un poco tarde a las 
cosillas que queráis hacer por ahí. Pero lo que me interesa a mí, 
verdaderamente, es el coloquio porque si me pongo a explicar qué 
situación veo ahora en el cine español, qué soluciones y todo eso, 
y si no me hacéis la pregunta pues lo explicaré, pero empecemos 
el coloquio si os parece. 

PREGUNTA.- Si me permite, empezaría por el final dado 
que la conversación que hemos tenido anteriormente augura inte- 
resantísimos proyectos del que ahora mismo está llevando a cabo 
don Luis García Berlanga en Alicante y que quizás sea uno de los 
que más nos afecte directamente por inmediatez y por lo que es un 
poco el futuro del audiovisual en España. Quizás sería interesante 
que nos comentara sobre este proyecto y qué significa. 

BERLANGA, Si pero yo no vengo a enarbolar la señera 
valenciana, ¿no? No soy nacionalista en un sentido, no. Lo que 
estamos haciendo allí sí es muy importante para mi obsesión desde 
hace tiempo ... Todos sois jóvenes y no conoceréis lo que fueron 
las Conversaciones de Salamanca: una especie de rebelión, como 
la que tuvisteis a través de las fotos que he visto ahí fuera con el 
"¡No a la guerra!"; fue una intención, fundamentalmente de un 
partido político, que era el Partido Comunista, fue digamos, la 
gran rebelión cultural que se hizo contra el franquismo a través 
de un análisis que queríamos hacer todos los que habíamos sa- 
lido de la Escuela de Cine, de la primera escuela de cine que ha 
habido en España, en Madrid, y en la que decidimos que el cine 
español, con un célebre pentagrama (llamémosle así porque yo 
no sé cuando son cinco puntos de un manifiesto, si se le llama 
pentagrama porque yo de música no tengo ni idea, no he podido 
ni ... en la mili de mover el paso, de salirme del paso, un, dos, un, 
dos, me metían en el calabozo porque decían que me cachondeaba 
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